

特集

南国市のまちづくりを考える……



南国市の現状と課題

■現状と課題
▶人口動態は減少から増加に転じていますが、少子少産若年層の転出が顕著▶農業の高齢化・後継者不足、商工業も経済不況で深刻な状況▶高齢化が進み進行▶基礎学力、体力の低下、いじめ問題、生涯学習の課題▶都市機能の整備、交通体系の整備が必要

■個性と特性

▶人も自然も「あったか南国」青い空、青い海、緑の山野▶時代を先駆けする精神風土▶歴史の宝庫、土佐のまほろば▶陸・海・空の交通の要

▶全国に誇りうる個性的産業▶歴史あるユニークな観光資源▶明日の人材を育てる学園都市などの特性があります。

■時代の背景

▶国際化▶高度情報化▶地域高速交通化▶高齢化▶人口の減少▶女性の社会参画▶健康や生きがい指向▶新全国総合開発計画・県総合計画▶地方新時代▶ボランティア新時代などの背景があります。

■まとめ

将来像を考えるとき、身近な生活や地域のことから市全体、そして全国的な背景や大きさは地球規模での発想が求められます。「発想は大胆に、計画は周到に」を基本に、計画を取り組んでいます。

新たな発想で修正

建設的な提言を

○さん 策定の過程で、「日本一お年寄りが幸せな福祉のまち」という提案もありました。一方で「若者とターゲットにしたまち」の提案も、南国市だからこそできる」という特徴から、若者のまち、人材育成が前面に出ることになりました。

○さん 総合計画は、作られたから十年間は変えません——というスタンスではなく、新たな発想や、時代の要請に応じてローリングすることにしていました。一年一書という言葉がありますが、今は時代

○さん 総合計画は、作られたから十年間は変えません——というスタンスではなく、新たな発想や、時代の要請に応じてローリングすることにしていました。一年一書という言葉がありますが、今は時代



南国市総合計画（素案）

南国市の将来像を決めるのは、あなたです。



手づくりの総合計画

Aさん 手づくりの総合計画をつくることで大変苦労をかけてきました。いよいよ大詰めになってきました。

Bさん 時間はかかりましたが、「コンサルタントにおまかせ」ではなく、苦労した分だけ実施に生かされるのではないかでしょうか。また、どうしてほしい。

Cさん これまで、計画をつくることが目的という感じで、誤解されていたところがありますね。

Aさん それはきついお言葉ですが、「絵に描いたモチ

民の今意が尋ねられるのではないかでしょうか。

Bさん 働く場がなければ、いくら若者の定住といつたところで空き地に終わってしまいます。その意味では、高知県における陸・海・空の要（かなめ）にあり、潜在的な成長力はあるわけだから、これを生かして実践していくところが南国市の一番の課題だと思いますね。

Cさん 今まで、市役所

まず、基礎体力づくり 潜在的成長力を生かして

内での行政計画策定委員会

市民、特に若者を中心としたワーキングチーム、少人数でのふれあいトーク、自由に提

言していくなど、多くのアイデアが寄せられました。最終的に、市議会での議題や、一

般市民二十六人による振興計画審議会など、公的機関でも提言され、まとまりました。最終的には振興計画審議会の答申が重い意味を持っています。

地方と地方の競争

「日本の南国市」を主張

Bさん ナイティアボストでは「租税ごめんのまち」「土佐日記のひらがな文化」など、ユニークな提言もありましたね。

Cさん 日本の人口そのものが減少しているとき、定住人口増は困難性があります。

Aさん そこで国は「交流人口」をまちの元気度のパロメーターにしておりますね。

Cさん 交流人口による経済への波及効果を期待していけるわけです。高齢化成長の時代は仕事第一主義で、猪突猛進してきました。その反省も含めて、人生をエレジョイするライフスタイルに変わってきつつあります。

Aさん

文化感覚がほしいですね。文化も、従来の狭い意味の文化ではなく、日常的な文化感覚がほしいですね。Aさん マルチメディアは、わかるようよくわかりませんね。二〇一〇年には各家庭が光ファイバーで結ばれ、双方の情報交換ができる。それでは、南国市はどうしたらいいのか。熟年層の私たちには想像がつかないです。

○さん そうですね。

Aさん 一方で、南国市の個性、もうひとつ、地方と地方が競争する時代ですから、南国市でなければできないこと

するならば、あつと驚くようなアイディアが必要になるのでは。文化も、従来の狭い意味の文化ではなく、日常的な文化感覚がほしいですね。

Aさん 十年というスパンは現代では大変短くなりますが、大型プロジェクトは十年かかります。また、箱も

の（公共の建物など）や道路などハード事業だけでなく、人材育成や教育などのソフト事業は、結果がすぐ出るというわけではありませんから、目標にむかって長い汗をかく

ことがあります。

○さん その流れも早く、十年間も当初の計画に固執していると取り残されてしまいますよ。

Aさん 「広報なんこく」では、毎月、ルネサンス構想を掲載して、市民に情報提供をしてきました。としとしアイ

企画課

社会が求められています。社会が求められています。まちづくりに対するアイディアや、建設的な提言をお待ちしています。一緒に考えていましょう。

○さん

企画課

言っていたたくさんの意見を聞いてきました。もちろん、市議会での議題や、一

般市民二十六人による振興計

画審議会など、公的機関でも提

言され、まとまりました。最終的に、市議会での議題や、一

般市民二十六人による振興計

まほろば構想 南国市まちづくり



元気・やる気・本気のまちづくり

南国市

人が輝き まちが煌めく

まちづくりの将来像

人が輝く 夢ロマン人間都市

- ▶まちづくりは人づくり
主役となる人を育てる
- ▶郷土を愛し、誇りと自信のもてるまちづくり
- ▶自立した市民と行政によるまちづくり
- ▶キラリと輝くあたかく人間都市づくり



心が安らぐ 健康文化都市

- ▶「もの」から「こころ」への価値観の変化
- ▶人と人、人と自然、人と社会の交流
- ▶心身ともにすこぶる健康新まちづくり

まちが煌めく 産業元気都市

- ▶職・住・遊・学の複合的なまちづくり
- ▶陸・海・空の潜在的機能性を生かした基盤整備
- ▶魅力とにぎわいのある産業元気都市づくり

総合計画（素案）

副県都・南国市をめざして……

基本計画（主要な施策）



解説 基本構想では、南国市の将来像をめぐる副県都・南国市」の建設をめざすこととしています。そして、大きく分けて三つの将来像を想定しています。キーワードは、「人・心・ま

まちづくりは人づくりの基本理念に基づいて、南国市の明日を担っていく人々を育てる、こと、市民自らがわがまち意識を持って主体的に参加する土壤をつくっています。同時に、高齢化

社会において心身ともに健康で、生きがいのある人生を送ることのできるような保健医療・福祉の充実、うるおいのあるライフケースティングとしての芸術・文化、スポーツのまちづくりです。三つ目になん

なをもできる「基盤整備が大切です。若者定住の切り札でもあるにぎわいのある産業元気都市づくりが求められています。そして、十大基本目標を掲げて行政と市民が一體となって進めていく構想となっています。